



Red de cuidado, más allá de la infancia

14 JUL 2010

Sociedad



La Casa Infantil Universitaria, que será modelo para la Red Nacional de Cuido, acoge a niños y niñas desde los 10 días de nacidos hasta los 4 años (foto archivo ODI, con fines ilustrativos).

El establecimiento de una red de cuidado que articule todos los esfuerzos realizados en el país sobre atención infantil y la creación de mayores fuentes de trabajo para las mujeres, fueron algunas de las recomendaciones formuladas durante una mesa redonda celebrada recientemente en el Auditorio 1887 del Centro Nacional de la Cultura (CENAC).

Giró en torno al tema ***“Tejiendo ideas alrededor del cuidado” Algunos aportes para la Red Nacional de Cuido***, cuya creación fue aprobada por la Presidenta de la República, Laura Chinchilla Mirada, el 8 de mayo.

Esta actividad contó con la participación de la Mag. Ana María Ortiz, directora de la Red Nacional de Cuido del Ministerio de Bienestar Social y Familia; la Dra. Nereida Arjona

Ortegón, del proyecto Sistema de Atención Integral e Intersectorial del Desarrollo (SAIID) y la Dra. Milagros Jaime Arteaga, directora de la Casa Infantil Universitaria de la UCR.

También participaron la Mag. Milena Grillo Rivera, directora ejecutiva de la Fundación Paniamor; la Mag. Lorena Flores Salazar, coordinadora del Área de construcción de identidades y proyectos de vida del Instituto Nacional de la Mujer, y la Dra. Lupita Chaves Salas, decana de la Facultad de Educación, quien la moderó.

Esta mesa redonda fue organizada por el Instituto de Investigación en Educación ([INIE](#)), el Programa Interdisciplinario de Estudios y Acción Social de los Derechos de la Niñez y la Adolescencia ([Pridena](#)), la Vicerrectoría de Acción Social y la Facultad de Educación de la UCR, y la Red Interinstitucional para la Niñez de Costa Rica (RIN).

Trabajo conjunto

Según dijo la Mag. Ana María Ortiz, quien compartió la propuesta del gobierno sobre la Red, lo que se pretende es realizar un trabajo conjunto con todas las instituciones que ya existen en la sociedad como el Patronato Nacional de la Infancia, el Ministerio de Salud, la Caja Costarricense de Seguro Social, la Red de Niños/as, Profesores en Atención Infantil, universidades públicas, entidades privadas, entre otras.



Expositoras de distintas instituciones del país dieron a conocer sus ideas acerca de la Red Nacional de Cuido. Laura Rodríguez Rodríguez

Agregó que lo que se busca es brindar atención desde la etapa prenatal hasta la pos natal, involucrando la familia, los centros educativos y la comunidad, lo cual implica un cambio de esquema en atención integral, de manera que sea un esfuerzo conjunto y no aislado.

Por su parte, la Dra. Nereida Arjona, quien trató el tema de la atención integral, señaló que el SAIID se originó en los años 2005-2006 luego de un proceso de análisis en torno al tema de atención a la niñez, en el que participaron diferentes instituciones.

Al respecto comentó que la idea no es crear una nueva modalidad de atención infantil, sino fortalecer lo que ya existe y articular nuevos esfuerzos con un eje central que son los niños y las niñas.

Para ejemplarizar lo que podría ser una red de cuidado se utilizó el modelo de atención aplicado en la [Casa Infantil Universitaria](#) de la UCR, la cual acoge a niños y niñas de estudiantes padres y madres, desde los 10 días de nacidos hasta los 4 años de vida.

Al respecto la Mag. Milagros Jaime Arteaga, quien desarrolló el tema del vínculo afectivo, señaló que cuidar un bebé es cuidar el lazo afectivo con su padre y su madre, ya que este lazo temprano es básico para el desarrollo emocional.

Añadió que el trato atento de un bebe inicia primero con el trato atento a sus padres, quienes participan en todas las tareas para que sus hijos/as sufran las menos angustias posibles.

En el caso de la Casa Infantil las actividades que se desarrollan están orientadas a construir un lugar familiar, y para las estudiantes madres hay atención flexible por horas, de acuerdo con sus horarios de estudio, apuntó la Mag. Jaime Arteaga.



Las participantes en esta mesa redonda expresaron sus inquietudes con respecto a la forma cómo se va a garantizar mayores posibilidades laborales para las mujeres. Laura Rodríguez Rodríguez

Atributos de una red de cuidado

En cuanto a los atributos de una red de cuidado, la Mag. Milena Grillo expresó que se debe partir del hecho de que los niños y las niñas son sujetos de derechos humanos, y del respeto profundo del papel de la familia.

También se debe poner en el centro la persona, en este caso el niño, la niña y la familia, y reivindicar el derecho de las madres de contar con el apoyo del Estado, mientras

desempeñan sus labores.

En este sentido dijo que la meta principal es dejar atrás el concepto minimalista del cuidado de las niñas y los niños, pues la atención integral tiene que ver con la calidad del entorno. Para ello se requiere un personal capacitado, articular y coordinar acciones con el Estado para dar atención a la familia, unir acciones interinstitucionales, dar participación multisectorial, y sistematizar y medir el desempeño.

Por su parte, la Mag. Lorena Flores Salazar, quien se refirió al cuidado como corresponsabilidad social, manifestó que es necesario garantizar mejores condiciones para lograr la inserción laboral de las mujeres

Al respecto mencionó una encuesta realizada en el año 2009 que mostró, entre otras cosas, que las mujeres no confían en la calidad de los servicios de cuidado que se ofrecen y prefieren recurrir a redes familiares (abuelas, tías, etc), además de que la oferta pública de Cen-Cinai y Hogares Comunitarios es restringida.

Para ello es necesario ofrecer mayores servicios locales, ampliar los horarios de atención, incentivar la oferta privada, brindar capacitación a las cuidadoras/es, fortalecer los Cen-Cinai y los hogares comunitarios, y desarrollar un programa piloto de empresariedad dirigido a las mujeres involucradas con estas labores. “Si se logran concretar estas propuestas ganan los niños y las niñas, las mujeres, las familias y el país”, recalcó la Mag. Flores.

[María Eugenia Fonseca Calvo](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

maria.fonsecacalvo@ucr.ac.cr